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Нужно сказать, что ПФУ и
нашей профсоюзной органи-
зации выставляет счета за
льготные пенсии, выплачи-
ваемые бывшим работникам
профкома. Не скажу, что в
нашем случае эти требования
на 100% законны. Поэтому мы
вынуждены обращаться в суд
для установления окончатель-
ного законного решения. Иног-
да эти решения в нашу пользу,
иногда в пользу ПФУ. В 2013
году мы были вынуждены по
решению суда перечислить в
ПФУ более 55 тыс. грн. с уче-
том судебных издержек. В
нашу пользу решены дела на
сумму 87713 грн. Общая цена
вопроса стремится к 1,5 млн.
грн. У ГСП ЧАЭС эта цифра в
2014 году приближается к 150
млн. грн. и не обеспечена го-

сударственным финансиро-
ванием. Проблема очень кри-
тическая и требует решения в
ближайшее время.
ПРАВО НА ПОВЫШЕННУЮ

ОПЛАТУ ТРУДА
Указанная норма права

установлена ст.100 КЗоТ Ук-
раины. Кроме того, там есть
ссылка на Перечень работ,
утверждаемых КМУ и заня-
тость на которых дает это
право. Необходимо отметить,
что по состоянию на сегод-
няшний день этот перечень
отсутствует. Точнее, есть не
утвержденный проект перечня
в Министерстве социальной
политики, и только.

Нормативными докумен-
тами советского образца воп-
рос оплаты труда был доста-
точно урегулирован и сама
система оплаты труда на госу-
дарственном уровне корен-

ным образом отличалась от
современной украинской мо-
дели. В Советском Союзе
действовала так называемая
единая система тарифных
ставок и окладов. А это значи-
ло, что труд работников, в
пределах одной специально-
сти, равных уровней квалифи-
кации оплачивался одинаково,
вне зависимости от названия
предприятия. Правда, госу-
дарство тогда оставило за со-
бой право расставлять прио-
ритеты. Так, на приоритетных
направлениях народного хо-
зяйства зачастую вводился
повышающий коэффициент
(кратность) на оклад (тариф-
ную ставку). Таким образом,
труд инженера-конструктора
на предприятии Минсред-
маша оплачивался выше, чем
где-нибудь, скажем, на авто-
ремонтном заводе. В настоя-

щее время — другие реалии.
Украинское законодательство
сейчас существенно отлича-
ется от упомянутого, бывшего
в СССР. Приняты украинские
законы «О заработной плате»,
«О коллективных договорах и
соглашениях» и т.д. В резуль-
тате тарифная часть оплаты
труда была децентрализована
и каждое предприятие в коне-
чном итоге получило возмож-
ность формировать собствен-
ную тарифную модель оплаты
труда и закреплять ее в Кол-
лективном договоре.

В особенности это косну-
лось предприятий небюджет-
ной сферы. К таким предприя-
тиям относятся и действующие
АЭС Украины, входящие в ГП
НАЭК «Энергоатом». К сожале-
нию, после останова ЧАЭС
практически потеряла возмож-
ность «самофинансирования» и
в настоящее время деятель-
ность ГСП ЧАЭС финансирует-
ся из бюджета Украины. Это
обстоятельство очень ограни-
чивает «свободу маневра» и мы
при формировании фонда оп-
латы труда можем опираться
только на законы и подзакон-
ные акты в части оплаты труда.
Для нас (персонала ЧАЭС) это,
первую очередь, ст. 12 Закона
Украины «Об общих принци-
пах…», Генеральное, Отрасле-
вое соглашения и действую-
щий Коллективный договор.

Как уже было упомянуто,
установленный законом пере-
чень работ с правом на повы-
шенную оплату труда, в нас-
тоящее время отсутствует.

Тогда возникает резонный
вопрос: повышенная оплата
труда по сравнению с чем? По
отношению к чему? В рамках
тарифной модели СССР все
было понятно. Сравнение шло
с равной профессией (специ-
альностью) и стартовые усло-
вия были равные. У нас же все
отличается. Если и делать
какие-то сравнения, то они
могли бы быть корректными
только в рамках одной отрас-
ли, где стартовые условия оп-
латы труда урегулированы
Отраслевым соглашением, и
то они могут быть существенно
пересмотрены в сторону уве-
личения на конкретном пред-
приятии, исходя из экономи-
ческих возможностей. И это
будет зафиксировано в Кол-
лективном договоре. Таким
образом, вполне очевидно, что
значительно выросла роль
тарифной части в решении
вопроса права повышенной
оплаты труда. И это предус-
мотрено не только законом, но
и действующим Отраслевым
соглашением, в этой связи
направленным на увеличение
тарифной части оплаты труда,
в пределах ФОТ, разумеется.

Часто задают вопросы типа:
«У нас сняли вредность!

Раньше было 24%, а теперь
4%! У нас что, условия труда
улучшились?!»

Возможно, в этом трудно
себе признаться, но на неко-
торых рабочих местах усло-
вия труда действительно
улучшились. В связи с остано-
вом ЧАЭС значительная часть
оборудования выведена из
эксплуатации, освобождена
от рабочих сред. Следова-
тельно, в ряде случаев пре-
кратили свое существование
или сильно уменьшили свое
действие источники шума,
вибрации, теплового излуче-

ния, электромагнитных полей
и т.д. Говоря по правде, каж-
дое существенное изменение
на рабочих местах персонала,
например, останов и вывод
оборудования из эксплуата-
ции с отключением и приведе-
нием в безопасное состояние,
должно было положительно
отражаться на уровне безопас-
ности и снижении вредных воз-
действий на работников. Что, в
итоге, должно соответственно
отразиться на уровне доплаты.
Думаю, задержка с аттестаци-
ей в данном контексте никого
не ущемила. Думаю, за это
можно и нужно поблагодарить.
А как же радиация?! Это же
основной вредный фактор на
ЧАЭС! Да, это так. Никто и не
спорит. Но весь вопрос опять
сводится к наличию преслову-
того критерия, о котором было
подробно описано ранее. С
1992 года по настоящее время
этот критерий (или их система)
так и не были разработаны.
Идет уже 22 год! Воз и ныне
там. В этих условиях необходи-
мо самим находить возмож-
ность ре-шить проблему.

Некоторые говорят: а нет
проблемы! Нужно просто взять
старый, проверенный време-
нем документ времен СССР по
оценке условий труда на рабо-
чих местах на предприятиях и
организациях Минатомэнерго
СССР и порядок применения
отраслевых перечней, на ко-
торых могут устанавливаться
доплаты рабочим за условия
труда, и применить его в части
установления доплат, как в
НАЭК «Энергоатом».

Но не так все просто! Здесь
необходимо принимать во
внимание, что этот документ
не самодостаточен, а обусло-
вливает разработку Отрас-
левого перечня. 

(Окончание на 3-й стр.)

На атомную станцию
Елена Сергеевна — вы-
пускница Харьковского по-
литеха и турбинист по обра-
зованию, устроилась в 1996
году. До этого семь лет про-
работала в пуско-наладоч-

ном управлении треста ТЭМ.
Потом, один за другим,
родились дети. После дек-
рета она уже вышла на
ЗАЭС. 

За плечами был не-
малый профессиональный

опыт. На прежнем месте
работы Елена Шевченко
готовила монтажную доку-
ментацию, чертила схемы,
хорошо знала турбинное
оборудование. А вот реак-
торное отделение стало нас-
тоящим открытием, вспоми-
нает она сегодня. Впрочем,
больших сложностей не воз-
никало, тем более, работа
вызывала интерес и прино-
сила удовольствие.

С тех пор многое изме-
нилось, в том числе и в
задачах отдела инженерно-
технологической подготов-
ки, в котором все эти годы
работает Елена Шевченко. 

(Окончание на 2-й стр.)
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Середина пути инженера Елены Шевченко
Родилась Елена Сергеевна Шевченко (сегодня инже-

нер 2 категории отдела инженерно-технологической
подготовки ЭРП Запорожской АЭС) в Харькове, в семье
энергетиков. Ее отец, Сергей Валентинович Ситников,
работал инженером Харьковского турбинного завода,
его профессиональные знания всегда были востребова-
ны. И в свое время семья вдоль и поперек исколесила
Советский Союз, поездила по многим тепловым и атом-
ным станциям Украины, России, Казахстана... В 81-м
отец получил направление в Энергодар, и год спустя к
нему перебралась вся семья. Сергей Валентинович, к
слову, до сих пор работает в подрядной организации,
которая тесно сотрудничает с Запорожской АЭС.

Отличные профессионалы и большие мастерицы

Слева направо: КОВАЛЬ Е.А., БОНДАРЕНКО Н.А., СМЕЛАЯ Т.В., МАКОВЕЦКАЯ Е.Д., ПЛЕВАКО И.П.,

ВЫШИВАНЫЙ Г.Г., ДОРОНЕНКО Н.Б., КУЛЬБЕДА Т.А., ВОЙЧЕНКО Т.А., ЛИТВИН Т.В., ШИЛИНА О.В.

Лаборатория контроля
производства вот уже поч-
ти 55 лет входит в состав
гидрометаллургического
завода Восточного ГОКа.
Она осуществляет кругло-
суточный текущий контроль
технологических параме-
тров на всех переделах за-
вода. 

В среднем в лаборатории
каждые два часа делается
около восьмидесяти химиче-
ских и рентгеноспектральных
анализов, не считая срочных
разовых для корректировки
технологических процессов.
И каждый анализ требует не
только грамотного выпол-
нения самого анализа, но 
и тщательной, достаточно
сложной пробоподготовки.

(Окончание на 2-й стр.)
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Свою Україну любіть,
Любіть її… 

Во время люте,
В останню 

тяжкую минуту
За неї 

Господа моліть

Я свічку засвітив. Колись…
До дна відтоді келих 

горя випито.
Ще трохи і… 

Молись чи не молись,
Із рук тремтячих 

недогарок випаде.
Я ніс вогонь крізь 

чорноту обмов,
Крізь морок тюрем, 

через грати відчаю.
Він погасав, але я знов і знов
Од свого серця 

цю свічу засвічував.
(Далі — на 4-й стор. )

Дорогі наші жінки!
Сердечно вітаю Вас з

довгожданим чудовим вес-
няним святом жіночої краси
і чарівності — 8 Березня, що
уособлює торжество життя,
несе із собою нові надії і
сподівання!

Сучасні реалії дуже неп-
рості і насичені. Але багато
славних, милих представ-
ниць Атомпрофспілки Ук-
раїни, а це 40% її співчленів,
уміло сполучають свої про-
фесійні обов’язки з проф-
спілковою роботою. За-
раз вони очолюють немало
профструктур різного рівня,
у тому числі й молодіжних.
Чимало жінок займають ак-
тивну позицію у справах со-
ціально-економічного за-
хисту спілчан. Наші жінки на
власному прикладі показу-
ють, що можуть бути успіш-
ними, сучасними і при цьо-
му завжди пам’ятають про
первісне призначення жінки
і матері — хранительки ро-
динного вогнища.

Ми, чоловіки, безмежно
вдячні нашим представни-
цям найдорожчої половини
людства, які наповнюють
яскравими фарбами кожну
мить життя, спонукають до
шляхетних учинків і добрих
справ.

Тож у переддень свята
щиро бажаю односпілчан-
кам міцного здоров’я, вели-
кого жіночого щастя, тепла і
достатку. Нехай ця весна
принесе Вам мир, спокій 
і прекрасні почуття у Ваші
серця!

З глибокою повагою 
Голова 

Атомпрофспілки України 
Валерій МАТОВ
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Григорій Осовий — в. о. Голови ФПУ
27 лютого в Києві, у приміщенні готелю «Турист»,

відбулася Рада Федерації профспілок України. На
своєму засіданні, крім розгляду поточної ситуації в
Україні та першочергових завдань профспілок, Рада
ухвалила кадрові зміни в керівництві Федерації. 

Рада ФПУ обрала Осового Григорія Васильовича першим
заступником Голови ФПУ з 27 лютого 2014 року та поклала на
нього виконання обов’язків Голови Федерації професійних
спілок України. (Нагадаємо, що 26 лютого Президія ФПУ
звільнила Юрія Кулика з посади Голови Федерації профспі-
лок України згідно з поданою ним заявою. На посаду Голови
ФПУ Кулика Ю. М. було обрано 11 листопада 2011 року на IV
засіданні Ради ФПУ більшістю голосів членів Ради).

Рада обрала Саєнка Володимира Володимировича
заступником Голови ФПУ з 27 лютого 2014 року та визнала
його повноваження як члена Ради і члена Президії ФПУ.

На засіданні йшлося про те, що профспілки покликані
стояти на захисті трудових, соціально-економічних прав та
інтересів працівників, потребують невідкладного реагуван-
ня на всіх рівнях проти несправедливого розподілу резуль-
татів праці, заниження ціни праці, передусім, дискриміна-
ційних умов оплати в бюджетних галузях, масштабного без-
робіття, корупції — проти усього того, що стало причиною
масового невдоволення людей. 

Федерація профспілок України хоче відновити Будинок
спілок. Вже замовлено експертизу стану будівлі федерації в
державному НДІ будівельних конструкцій. Інститут готовий
провести детальну експертизу конструкцій з інструменталь-
ним обстеженням. Наразі ФПУ найняла внутрівідомчу охо-
рону через загрозу обвалення конструкцій. 

ПІД ЗНАКОМ ТУРБОТИ ПРО ЛЮДИНУ ПРАЦІ

АТОМПРОФСПІЛКА УКРАЇНИ:
ГОЛОВНІ АКЦЕНТИ РОБОТИ 
2013 РОКУ І ПЛАНУ ДІЙ НА 2014-Й 

(Продовження. Початок у №    8)
На початку червня у м. Кам’янець-Подільський Атомпрофс-

пілкою України було організовано триденний навчальний семінар
«Правові аспекти роботи профкомів у сучасних умовах» для голів
первинних профспілкових організацій національних природних
парків і заповідників України за діяльною участю юристів, пра-
цівників апарату і лідерів Профспілки, які безпосередньо прово-
дили заняття за актуальними для первинок темами із кількох
напрямів: правового, колективно-договірного, фінансової дія-
льності, мотиваційного, інформаційного.

4 червня в Кабінеті Міністрів відбулася робоча зустріч голо-
ви Атомпрофспілки України Валерія Матова з віце-прем’єр-
міністром України Юрієм Бойком. Діалог став продовженням
обговорення, ініційованого Атомпрофспілкою України 4 березня
2013 року, шляхів вирішення кризової ситуації, що склалася в
атомній енергетиці та промисловості України.

Юрій Бойко погодився з невідповідністю тарифної політики,
однак, на його думку, «уряд поки що усталену схему ламати не
буде, принаймні до осені. Забагато проблем, особливо у вугіль-
ній галузі, де колективи без роботи тижнями». Основною причи-
ною є незатребуваність електроенергії у повному її обсязі. З тієї
ж причини і в атомній енергетиці сумарно щомісяця два енергоб-
локи перебувають у простої — у змушеному ремонті. «Є про-
вальніші галузі, і їх треба передусім підтримувати», — наголосив
Юрій Бойко.

Обговорювалося і питання про укладення щорічних контрак-
тів на придбання ДП НАЕК «Енергоатом» уранової продукції ДП
«Східний гірничо-збагачувальний комбінат». Юрій Бойко пообі-
цяв, що весь урановий концентрат за цьогорічним контрактом у
СхідГЗК буде викуплено. 

Обговорювалася ситуація на дніпродзержинському майдан-
чику, де тривалий час не відбувається жодного позитивного зру-
шення, накопичуються борги й напруження у колективах. Зок-
рема, щодо ДНВП «Цирконій», повідомив Бойко, уряд доцільності
у розвитку цього підприємства не бачить.

5 червня Президент України своїм указом №  317/2013
запровадив у дію рішення РНБО України від 5.06.2013 року «Пи-
тання розвитку атомно-промислового комплексу та створення
ядерно-паливного циклу в контексті гарантування енергетичної
безпеки України» (таємно). Контроль за виконанням цього Указу
покладено на Секретаря РНБО України.

У червні в м. Жовті Води пройшов фінальний тур ХХІ Спар-
такіади Атомпрофспілки України із шести видів змагань — легкої
атлетики, волейболу, шахмат, шашок, гирьового спорту і нас-
тільного тенісу, в яких взяли участь понад 150 спілчан із різних
фізкультурних колективів підприємств та організацій, що є на
обліку у Профспілці.

Упродовж двох днів червня у м. Жовті Води було проведено
навчальний семінар «Трудова школа» для 30 представників про-
форганізацій 13 підприємств атомної промисловості, які перебу-
вають на профобслуговуванні Атомпрофспілки України.

У червні у м. Славутич відбувся VII традиційний турнір «Си-
лачі Атомпрофспілки України».

12 червня Кабінет Міністрів України призначив виконува-
чем обов’язків президента державного підприємства «Націона-
льна атомна енергогенеруюча компанія «Енергоатом» Микиту
Ігоровича Константінова. Він обіймав посаду директора депар-
таменту стратегічної політики, інвестицій та ядерно-енергетич-
ного комплексу Міністерства енергетики та вугільної промисло-
вості України.

Під час представлення колективу дирекції Компанії в.о. пре-
зидента ДП НАЕК «Енергоатом» Микита Константінов зазначив,
що «головним нашим завданням є забезпечення безпеки екс-
плуатації енергоблоків атомних електростанцій. Також, серед
пріоритетних завдань Компанії залишається продовження тер-
мінів експлуатації енергоблоків. Одним із складних питань є
фінансова стабілізація Компанії. Що стосується перспектив, то
це, безумовно, проекти розвитку — добудова енергоблоків №    3
і №     4 на Хмельницькій АЕС, будівництво Централізованого схо-
вища для відпрацьованого ядерного палива».

Наприкінці липня на базі спорткомплексу Хмельницької
АЕС, м. Нетішин, пройшла ХІ спартакіада Організації молоді
Атомпрофспілки України за участю молодих спілчан з усіх АЕС
України, ВП «Атоменергомаш», Східної і Чорнобильської об’єд-
наних організацій.

(Далі буде)

Это утверждение является аксиомой, как для гор-
няков, так и для всех, чей труд стоит в одной цепочке
с шахтерским. Так считает и ламповщик Новоконс-
тантиновской шахты Виктория ДАХНОВСКАЯ. Она
не понаслышке знает, насколько тяжелая и опасная
работа у горняков. Муж, брат и племянники Виктории
— шахтеры, да и сама она на шахте трудится уже
десять лет.

Ее работа требует особого внимания и скрупулез-
ности: зарядить светильники, выдать горнякам лампы
и спасатели. Кроме того, ламповщик ведет табельный
учет, который необходим не только для контроля отра-
ботанного рабочего времени, но и безопасности гор-
няков. 

Татьяна КОРСУНОВСКАЯ

В шахту нужно спускаться только с хорошим
настроением, чтобы смена прошла удачно

Отличные профессионалы
и большие мастерицы

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)
Постепенно улучшаются

условия труда в лаборато-
рии. Был проведен космети-
ческий ремонт в комнатах,
заменен кафель в вытяж-
ных шкафах и возле моек,
произвели замену лино-
леума.

В нашем коллективе
всегда присутствует ат-
мосфера доброжелатель-
ности и настоящего товари-
щества — это важнейшее
условие его дисциплиниро-
ванности и слаженной пло-
дотворной работы.

Женщины коллектива
лаборатории — большие
мастерицы. Умеют вязать,
шить, плести, вышивать кар-
тины. Принимают участие в
вернисажах народного твор-
чества, городских выстав-
ках, а также в выставках,
приуроченных к юбилейным
датам завода. Работницы
лаборатории ухаживают за
клумбами на территории

завода. Выращивают кра-
сивые цветы, которые ра-
дуют глаз заводчан с весны
и до поздней осени.

Работники коллектива
занимаются йогой, пла-
ваньем. Лаборант химиче-
ского анализа Высоцкая
Ю.А. является участником
сборной команды и пред-
ставляет ГП «ВостГОК» на
соревнованиях Атомпроф-
союза Украины.

Лаборант рентгенос-
пектрального анализа Сме-
лая Т.В. принимает участие
в художественной само-
деятельности, поет в хоре
ГП «ВостГОК» «Веселка»,
который участвует в город-
ских праздничных меро-
приятиях, в конкурсах и
фестивалях, которые про-
ходят в других городах. 

Не забываем ветеранов
лаборатории — посещаем,
делимся новостями, помо-
гаем, поддерживаем.

ДОРОНЕНКО Н.Б.,
начальник ЛКП ГМЗ.

Середина пути инженера
Елены Шевченко

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)
Прежде всего, значите-

льно увеличился объем ра-
бот в связи с продлением
срока эксплуатации энер-
гоблоков. Существенно из-
менились и требования к
документации. Если раньше
реконструктивные работы
выполнялись в основном по
чертежам, то сегодня на все
разрабатываются техноло-
гии и проекты, которые
необходимо подтверждать
соответствующими разре-
шениями.

Елена Сергеевна — не
только инженер с большим
профессиональным опытом.
Многие годы она состоит в
цеховом комитете. Пишет
стихи. Но главное ее пред-
назначение — быть мамой
троих детей. Двое из них уже
взрослые, третьему всего
десять лет. «Детей нужно
просто любить и принимать
их такими, какие они есть. Я
всегда им говорила: чем ум-
нее человек, чем больше
ему дано от природы, тем
выше его ответственность.

Очень важно, чтобы они бы-
ли хорошими людьми. А
достижения… Замечатель-
но, когда они есть. Но глав-
ное, чтобы людям вокруг от
тебя исходило тепло», —
всегда учила своих детей
Елена Шевченко.

Совсем недавно Елена
Сергеевна отметила свой
юбилей. И хотя о возрасте
женщины говорить обычно
не принято, в этой семье 50
лет — вовсе не повод подво-
дить какие-то итоги и уж
точно задумываться о про-
житых годах. «Моей бабуш-
ке в этом году исполнится
100 лет. Вот это будет юби-
лей! А мой — это так, только
середина пути… Я очень
счастливый человек. Полу-
чаю удовольствие от всего,
что меня окружает. Мне
очень комфортно дома, в
семье, комфортно на рабо-
те, в окружении коллег, с ко-
торыми я работаю бок о бок
уже много лет. Мы очень
сплоченный коллектив, мож-
но сказать, одна большая
семья!»

Людмила ГОТЫЧ

СОЛІДАРНА АКТИВНІСТЬ СПІЛЧАН

ПРАЦІВНИКИ ЧОРНОБИЛЬСЬКОЇ АЕС — НА КИЇВСЬКОМУ СУБОТНИКУ
1 березня в Києві відбувся великий

суботник. Більше тисячі працівників кому-
нальних служб столиці України спільно з
волонтерами, які приїхали з різних міст
країни вийшли на прибирання міста. Ко-
ординували їх діяльність співробітники
комунальних підприємств Печерського та
Шевченківського районів Києва.

Взяли участь у суботнику і працівники
Чорнобильської АЕС. 12 співробітників стан-
ції, в основному профспілкові активісти,
розчищали ділянки вулиці Грушевського,
зокрема, розбирали завали біля стадіону
ім. В.Лобановського.

АТОМНО-ЕНЕРГЕТИЧНІ НОВИНИ

� Верховная Рада Ук-
раины 331 голосом изб-
рала новый Кабинет Ми-
нистров. На пост министра
топлива и энергетики наз-
начен Юрий Васильевич
Продан.

� ДП НАЕК «Енерго-
атом» забезпечує безпе-
рервне і безпечне фун-
кціонування АЕС України
та виконує всі зобов’язан-
ня перед партнерами.

АЕС України працюють у
штатному режимі та посиле-
но охороняються підрозді-
лами фізичного захисту АЕС
та військовими частинами
внутрішніх військ МВС Ук-
раїни, зокрема, забезпечуєть-
ся функціонування систем
фізичного захисту, безумов-
не виконання вимог пере-
пускного та внутрішньооб’єк-
тових режимів, посилено
рівень охорони ядерних ус-
тановок та ядерних матеріалів,
вживаються заходи запобіган-
ня виникнення кризових та
надзвичайних ситуацій. 

ДП НАЕК «Енергоатом»
виконує своє головне завдан-
ня — забезпечує безпечне і
безперервне функціонування
АЕС України, експлуатує 15
атомних реакторів та вироб-
ляє близько 50 відсотків
електроенергії України. Від-
повідно до Закону України
«Про використання ядерної
енергії і радіаційну безпе-
ку» на Компанію покладено
функції експлуатуючої орга-
нізації, що відповідає за
постійне підтримання та під-

вищення рівня безпеки АЕС
України. 

Станом на сьогодні рі-
вень безпеки та охорони дію-
чих енергоблоків ДП НАЕК
«Енергоатом» відповідає на-
ціональним та світовим стан-
дартам, у тому числі вимо-
гам Міжнародної Конвенції з
фізичного захисту та націо-
нального законодавства, що
підтверджено МАГАТЕ та ін-
шими міжнародними органі-
заціями.

Усі АЕС України на най-
ближчу перспективу забез-
печені ядерним паливом.
Поставки ядерного палива
здійснюються в рамках чин-
них договорів і на сьогодні
сторони виконують свої зо-
бов’язання. Робота енер-
гоблоків відбувається в
штатному режимі згідно з
затвердженим прогнозним
балансом електроенергії
Об’єднаної енергосистеми
України. 

� Министерство энер-
гетики и угольной про-
мышленности Украины и
Национальная комиссия,
осуществляющая госу-
дарственное регулирова-
ние в сфере энергетики «с
целью выведения Украины
из экономического, полити-
ческого и социального кризи-
са «требуют» срочно принять
меры, которые бы сделали
невозможным совершение
коррупционных действий при
осуществлении закупок в
энергетической сфере, от-
казаться от лишних и необос-

нованных расходов, прекра-
тить закупку материальных
ценностей по завышенным
ценам, устранить из цепи
закупок посредников и вве-
сти прямые закупки у товаро-
производителей». Об этом
говорится в обнародованном
Министерством заявлении. 

� Нестабильная ситуа-
ция в Украине на сегодня
не угрожает безопасности
ядерных объектов на тер-
ритории страны, убеждены
в Международном агентст-
ве по ядерной энергии. Об
этом 4 марта заявил гене-
ральный директор МАГАТЭ
Юкия Амано на пресс-кон-
ференции в Вене, сообщают
«РИА Новости». Он заверил,
что нестабильность в Ук-
раине не угрожает безопас-
ности ядерных объектов на
территории страны.

«На территории Украины
находится 31 ядерный объект.
Все они находятся под гаран-
тиями МАГАТЭ, и мы пришли к
выводу, что все они исполь-
зуются в мирных целях», —
отметил Амано. По его сло-
вам, «что касается ядерной
безопасности, то, разумеет-
ся, обеспечить безопасность
этих объектов является ответ-
ственностью страны».

� Производство элек-
троэнергии всеми элек-
тростанциями государ-
ственного предприятия
НАЭК «Энергоатом» в янва-
ре 2014 года сократилось на
1,8% (на 0,154 млрд. кВт/ч)
по сравнению с аналогич-

ным периодом 2013 года —
до 8,292 млрд. кВт/ч, сооб-
щили  в Компании.

Снижение производства
связано с диспетчерскими
ограничениями, недопро-
изводство из-за этого в ян-
варе составило 0,5 млрд.
кВт/ч. По данным НАЭК, в
январе-2014 плановое за-
дание по производству элект-
роэнергии перевыполнено
на 0,4%.

Коэффициент использо-
вания установленной мощ-
ности АЭС НАЭК составил
80,4% против 81,9% за январь
прошлого года. 

� Ривненская атомная
электростанция присое-
динилась к празднованию
200-летия со дня рожде-
ния Тараса Шевченко. На
днях в информационном
центре станции проходит
выставка работ, посвящен-
ных творчеству Кобзаря.
Инициаторами выставки выс-
тупили работники информа-
ционного центра РАЭС. С
соответствующим предло-
жением они обратились к
директору реабилитацион-
ного центра Наталии Фе-
динчик, которая с радостью
откликнулась на такую ини-
циативу. Примечательно, что
авторами всех работ высту-
пили дети с ограниченны-
ми возможностями, кото-
рые сейчас находятся на
реабилитации в Кузнецовс-
ком городском центре соци-
альной реабилитации де-
тей-инвалидов.

ДО УВАГИ ЧЛЕНІВ АТОМПРОФСПІЛКИ УКРАЇНИ

Шановні спілчани! Прохання надсилати всю
поштову кореспонденцію ЦК Атомпрофспілки Ук-
раїни за адресою: 01019, Київ-19, Атомпрофс-
пілка, до запитання (замість Майдан Незалеж-
ності, 2). 

Адреса місця тимчасового перебування Проф-
спілки (не для кореспонденції): проспект Пере-
моги, 4. Також повідомляємо про поновлення ро-
боти корпоративних e-mails   @union.kiev.ua



(Окончание.
Начало в №    9)

В НАЭК «Энергоатом» это
положение есть со времен
Минатомэнерго. НАЭК «Энер-
гоатом» — его правопреем-
ник. Здесь, на мой взгляд,
определяющим является то,
что НАЭК осуществляет ука-
занные выплаты за счет соб-
ственной деятельности (при-
были), как дополнительные
социальные гарантии, не пре-
дусмотренные законом. А это
значит, что, к сожалению, нам
этот путь заказан. Кто внима-
тельно читал — знает, почему.
Кроме того, не в нашу пользу
тот факт, что ЧАЭС «пинают»
по министерствам, как мяч. То
в Минтопэнерго, то к МЧС, то
Минэкологии Украины.

Что же делать? Неужто
возвращать в бюджет «сэко-
номленные» гроши, «отобран-
ные» у персонала? Конечно,
нет! Нужно законными путями
направлять средства на сох-
ранение и рост заработной
платы. Самый эффективный и
доступный нам выход из сло-
жившейся ситуации — рост
тарифной части оплаты труда.
Тариф — наиболее защищен-
ная часть зарплаты. Этот путь
был пройден путем введе-
ния 25-ступенчатой системы
оплаты труда. Еще раньше мы
убедились в его эффективно-
сти, включив в него премию. В
итоге тариф почти незыблем.
Не забудем и про соответ-
ствующее увеличение единора-
зовой материальной помощи на
оздоровление. Слегка отвле-
каясь, скажу, что вижу в тарифе
инструмент для сохранения и
других доплат, подтверждение
которых проблематично (аргу-
ментация висит на волоске) и
зависит от доброй воли власть
предержащих и политической
расстановки сил.

Что касается «несправед-
ливого» результата аттестации
в части установления размера
доплат, связанного с неодина-
ковым подходом различных
организаций, выполнявших
работы по аттестации, то были
соответствующие решения
ЦАК по этому вопросу. К сожа-
лению, не на все из них мы
смогли получить положитель-
ное заключение эксперта, но
все же в ряде случаев диссо-
нанс по доплате за условия
труда был урегулирован.

Подводя итог, подчеркну,
что работа профсоюзной орга-
низации направлена в первую
очередь на решение проблем-
ных вопросов, и назначение
льготной пенсии за работу в
особо вредных условиях труда
стало одним из них.

Из вышеизложенного оче-
видно, что указанное решение
требовало приложения значи-
тельных усилий и умения ра-
ботать со всеми органами
государственной власти. Как
результат успешно решенной
задачи, в 2013 году работники
ЧАЭС смогли реализовать свое
право на льготную пенсию,
включая и тех, кто безуспешно
добивался этого с 2010 года.
И это самая главная победа!

За отчетный период, в
рамках своих полномочий,
профком контролировал вы-
полнение Отраслевого согла-
шения и Коллективного догово-
ра, контролировал состояние
охраны труда на предприятии.
Нельзя сказать, что мы про-
жили год без проблем. Скорее
наоборот, каждая выплата за-
работной платы давалась
огромными усилиями. Мы все
хорошо помним проблему фи-
нансирования ЧАЭС в начале
2013 года. Чиновники Госу-
дарственного агентства Ук-
раины по управлению зоной
отчуждения вдруг «вспомни-
ли», что первоочередные ме-
роприятия Общегосударст-
венной программы, по которой
финансируется ГСП ЧАЭС и
ГП «Управление обеспечения
функционирования объектов
Чернобыльской АЭС», истекли в
2012 году. И «радостно» заяви-
ли, что у них нет оснований для
финансирования ЧАЭС в 2013
году!!! При этом обстоятель-
ство, что именно ГАЗО Украины
должно было обеспечить соо-
тветствующие изменения в го-
сударственной программе, при-
нималось с игривым легкомыс-
лием! Нет основания, и все тут!
Эта же история — в 2014 году.

Словами сложно передать
весь тот процесс «ручного»
запуска финансирования, ко-
торый реализовали представи-
тели финансово-экономических
служб нашего предприятия, при
самоотстраненности (мягко го-
воря) ответственных лиц ГАЗО
Украины.

Но, тем не менее, случи-
лась серьезная задержка своев-
ременности выплаты заработ-
ной платы за февраль-март
2013 года. Особенно тяжело
пришлось персоналу ГУП. У них
задержка составила порядка
двух месяцев. Профком ЧАЭС,
наряду с тем, что обращался в
органы госуправления, ини-
циировал процедуру вступле-
ния в коллективный трудовой
спор. И деньги выплатили. Ду-
маю, что это общая заслуга
представителей наших (ЧАЭС)
специалистов — финансистов,
и Атомпрофсоюза Украины.

Как уже было сказано,
каждая выплата зарплаты, а
их две в месяце, в условиях
экономического, а теперь и
политического кризиса, ста-
новится сверхзадачей для
руководства ЧАЭС и профко-
ма. И мы должны действовать
слаженно и эффективно, де-
монстрируя высокий уровень
ответственности. Однако смею
заявить, что первую роль в
этом процессе неизменно иг-
рает генеральный директор
ГСП ЧАЭС. Не сочтите за
лесть, но так было и так есть. К
сожалению, неоднократные
задержки в своевременности
выплаты зарплаты, несмотря
на все усилия, стали лишь
предтечей более серьезных
проблем.

В присущем им безответ-
ственном стиле, чиновники
ГАЗО Украины, ответственные
за финансово-экономический
блок вопросов (извините за
тавтологию), фактически про-
валили задачу обеспечения
финансирования фонда опла-
ты труда коллектива ГСП ЧАЭС,
тем самым поставив коллектив
и руководство ЧАЭС перед
дилеммой: или сокращение по
экономической причине, или
отпуск за свой счет. Наш от-
вет мы знаем. Но это НАША
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ!!! Это Мы
не выгнали на улицу ни одного
человека. Это Мы сохранили
коллектив. Мы все оформляли
эти отпуска. Мы проявили свои
лучшие качества как коллек-
тив. Как говорится, спасибо
всем нам, но, конечно, у каж-
дого подвига есть свой «ге-
рой». Профком ЧАЭС создал
спецкомиссию, чтобы устано-
вить, кто же это? Путем анализа
предоставленных финансовых
документов было установлено,
что причина кроется в волюнта-
ристском подходе при финансо-
вом планировании со сторо-
ны ГАЗО Украины. Чиновники
ГАЗО узурпировали право
принятия финансовых реше-
ний, входящих в компетенцию
предприятия, в части форми-
рования ФОТ, и, по сути, соз-
нательно толкали коллектив
ГСП ЧАЭС под сокращение.
Стоит ли при таком подходе
говорить, что было цинично
нарушено право профсоюза
на участие при разработке
финансовых планов в части
социально-экономического
развития. Общими усилиями
было инициировано специ-
альное совещание в ГАЗО Ук-
раины, в котором участвовал
и ваш покорный слуга. Как
оказалось, профсоюз не жда-
ли. Более того, даже пытались
блокировать работу проф-
союза. Тем не менее, совеща-
ние состоялось, при участии
представителей ГАЗО, ЧАЭС и
и Атомпрофсоюза Украины.

Опуская непечатные дета-
ли, отмечу, что в ходе обсуж-
дения было установлено, что
ГАЗО имело возможность в
начале 2013 года профина-
нсировать ФОТ ГСП ЧАЭС в
объеме, достаточном, чтобы
персонал ЧАЭС не ходил в
отпуска без содержания. Ра-
зумеется, безответно пропу-
скать такой удар не в нашем
стиле, и профком ЧАЭС при-
нял решение о вынесении не-
доверия виновным чиновни-
кам ГАЗО Украины. В рамках
поездки на ЧАЭС министра
экологии Проскурякова О.А.,
указанная ситуация была до-
ведена до его сведения, и

предоставлены дополнитель-
ные аргументы при последую-
щей встрече в министерстве.
Как промежуточный итог, ми-
нистром была поставлена за-
дача ГАЗО Украины в кратчай-
шие сроки, до конца 2013 года,
изыскать средства и способ
«дополнительной мотивации»
персонала ГСП ЧАЭС. Более
того, нашлись средства и для
повышения тарифной части в
соответствии с требования-
ми закона о бюджете-2013. В
2013 году это было выполнено
дважды, в январе и декабре. К
слову, относительно благопо-
лучный НАЭК «Энергоатом» не
смог повысить зарплату в де-
кабре. Я не говорю, что мы те-
перь «круче», но тенденция
есть. Сейчас можно сказать,
что указанная задача выпол-
нена и в этом есть заслуга
профсоюза, как и в том, что
коллектив остался в целости и
сохранности, несмотря ни на
что. Но мы на лаврах не почи-
ваем, и требуем от ГАЗО Ук-
раины «полной сатисфакции»,
то есть пересмотра кадровой
политики в стенах Агентства.
Это недопустимо, когда упра-
вляющие решения в области
снятия АЭС с эксплуатации
принимают люди, не имею-
щие ни профильного «атомно-
го» образования, ни соответ-
ствующего опыта работы в
атомной отрасли. То же самое
касается и финансово-эконо-
мического блока задач ГАЗО,
когда руководящие посты по
направлениям занимают слу-
чайные люди, от решений ко-
торых зависит, в конечном
итоге, безопасность АЭС. Со-
ответствующее обращение
профкома ЧАЭС направлено в
адрес руководителя Киевской
области, министра экологии и
природных ресурсов, Пред-
седателя ЦК Атомпрофсоюза
Украины, городского головы
г. Славутич.

В 2013 году состоялось
два Пленума ЦК Атомпроф-
союза Украины, на которых
поднимались злободневные
вопросы, касающиеся коллек-
тива ГСП ЧАЭС, его настояще-
го и будущего. В числе самых
важных вопросов: подчинение
ГСП ЧАЭС профильному орга-
ну государственного управле-
ния, создание на базе ГСП
ЧАЭС Национального опера-
тора по обращению с РАО и
ОЯТ украинских АЭС. Не скрою,
чувствуется местечковость
оценок при анализе ситуации
со стороны некоторых спе-
циалистов НАЭК «Энерго-
атом», но уверен, что это вре-
менные трудности и нам
удастся применить уникаль-
ные инфраструктурные воз-
можности промплощадки ЧАЭС
в интересах всего атомного
комплекса Украины, что поз-
волит не только сэкономить
миллиарды гривен государ-
ству, но и создать перспек-
тивные и конкурентные рабо-
чие места для персонала ГСП
ЧАЭС и жителей г. Славутич. В
интересах сохранения рабочих
мест уже в 2014 году при уча-
стии профсоюза принято ре-
шение о включении ГП УОФО в
ГСП ЧАЭС в качестве обособ-
ленного подразделения.

В числе прочего, по ре-
зультатам анализа выполне-
ния Отраслевого соглашения,
пленарным решением ЦК Атом-
профсоюза Украины принято
привлекать к ответственности
чиновников, ответственных за
его невыполнение. Уверен,
что мы сможем добиться того,
что в ГАЗО Украины будут ра-
ботать только настоящие спе-
циалисты, осознающие всю
меру своей ответственности за
судьбу коллектива ГСП ЧАЭС.

АНАЛИЗ ВЫПОЛНЕНИЯ
КОЛЛЕКТИВНОГО 

ДОГОВОРА И ОТРАСЛЕВОГО
СОГЛАШЕНИЯ

С учетом вышеизложен-
ных проблем, можно сказать,
что контроль за выполнением
Коллективного договора и От-
раслевого соглашения явля-
ется одной из приоритетных
задач для профсоюзного ко-
митета. Результаты ежеквар-
тального анализа запротоколи-
рованы надлежащим образом.
Из основных замечаний мож-
но отметить ограниченную за-
купку товарно-материальных
ценностей, ограничения по
ГВС (вне отопительного сезо-

на) в санпропускниках, невы-
полнение нормы КЗоТ о вып-
лате отпускных за три дня до
отпуска, несвоевременность
выплаты заработной платы,
обеспечение СИЗ в надлежа-
щем качестве и количестве, в
том числе и переходным ком-
плектом. И основной причиной
указанных проблем является
недостаточное финансирова-
ние предприятия и особенности
бюджетного финансирования.

Выполнение Отраслевого
соглашения является исход-
ным условием для выполне-
ния Коллективного договора.
Поэтому профком уделил са-
мое пристальное внимание
именно этому направлению.
Негативные проявления недо-
финансирования лишь усили-
лись, когда чиновники ГАЗО
Украины попытались изоли-
ровать профсоюз от контроля
и участия в распределении
финансовых средств и опре-
делении приоритетов их ис-
пользования. При этом были
цинично нарушены пункты От-
раслевого соглашения, обус-
лавливающие вышеуказанные
процедуры. Кроме того, факти-
чески была совершена попытка
узурпации права принятия со-
циально значимых решений. Не-
которыми чиновниками ГАЗО
были нарушены принципы со-
циального равенства и парт-
нерства сторон Отраслевого
соглашения. Это привело к
крайне негативным последстви-
ям для нашего коллектива и для
коллектива ГП УОФО, являюще-
гося нашим «плоть от плоти».
Мы (профком) таких ударов не
намерены пропускать.

Наши требования:
— участие профсоюза, как

представителя коллектива, в
процессах планирования и
распределения ресурсов, с
целью нивелирования кризис-
ных проявлений на всех эта-
пах и уровнях, от Отраслевого
соглашения до колдоговора.
Хочу подчеркнуть, что на уров-
не предприятия мы достигли
полной реализации участия
профсоюза в указанных про-
цессах. Есть и понимание, и
доверие, и надлежащее взаи-
модействие, чего нельзя ска-
зать о ГАЗО Украины;

— пересмотр кадровой
политики в ГАЗО, в части соо-
тветствия занимаемым долж-
ностям чиновников ГАЗО.
Привлечение к ответственно-
сти чиновников, нарушивших
требования Закона Украины о
колдоговорах и соглашениях,
«О профсоюзах…»;

— работа по улучшению
финансового климата на пред-
приятии;

— создание экономиче-
ской базы для надежного фи-
нансирования предприятия и
его развития.

Если же говорить о конк-
ретных пунктах Отраслевого
соглашения, к выполнению
которых за отчетный период у
нас (профкома) есть обосно-
ванные претензии, то это обя-
занности Агентства:

— п.2.2.1.  Обеспечение
участия представителей проф-
союза при разработке фин-
планов в части социально-
экономического развития;

— п.2.2.2. Рассмотрение
совместно с профсоюзом
программы работ и меро-
приятий на соответствующий
год в части, касающейся со-
циально-экономических сос-
тавляющих (численность, ФОТ,
охрана труда);

— п.4.18. Обеспечение по-
вышения уровня средней за-
работной платы на предприяти-
ях зоны отчуждения не менее
16% ежегодно;

— п.4.20. Бюджетные ас-
сигнования в первую очередь
выделяются на оплату труда,
оплату налогов, возмещение
ПФУ затрат на выплату льгот-
ных пенсий.

БЕЗ ПОЛИТИКИ. В ЧЕМ
КОРЕННОЕ ОТЛИЧИЕ

НАШЕГО ПРОФСОЮЗА ОТ
«ЗАПАДНОГО»?

Профсоюз по «западному»
типу занимается исключите-
льно социально-экономичес-
кими вопросами и контролем
за охраной труда. Наша дея-
тельность гораздо шире и
здесь мы выгодно отличаемся
от европейского стандарта. 
Я говорю об оздоровлении
взрослом и детском, культмас-

совых мероприятиях, матери-
альной помощи членам проф-
союза за счет профбюджета.
ОЗДОРОВЛЕНИЕ ДЕТСКОЕ

И ВЗРОСЛОЕ
Этими направлениями, рав-

но как и контролем за выполне-
нием колдоговора и Отрас-
левого соглашения, занимают-
ся специально созданные в
профкоме комиссии. Оздо-
ровлен 121 ребенок, 138 ра-
ботников ЧАЭС, в том числе и
неработающих пенсионеров
ЧАЭС. При этом для взрослых
акценты смещены в сторону
лечения выявленных заболе-
ваний по показаниям врачей. 

«Взрослое» лечение осу-
ществлялось как в украинских
здравницах, так и в Словакии.
Было реализовано уникаль-
ное предложение словацкой
стороны при участии консула
Словакии для персонала ЧАЭС.
Получен хороший позитивный
эффект, в том числе от серви-
са. В итоге, многие «заболе-
ли» Словакией... 
МАТЕРИАЛЬНАЯ ПОМОЩЬ

В установленном комис-
сией профкома порядке осу-
ществляется материальная
помощь членам профсоюза.
Из сметы видно, что на эти
цели затрачено 240665 грн., в
том числе материальная по-
мощь на рождение детей — 41
работнику. Показатели сметы
перевыполнены более чем на
25 тыс. грн. Оказана матери-
альная помощь 205 работ-
никам, состоящим в нашей
профсоюзной организации.
Профком выделяет это нап-
равление в число приоритет-
ных. Нужно сказать, что в 2013
году мы допустили превыше-
ние расходов и по другим
важным статьям.

ФИЗКУЛЬТУРА И СПОРТ
Скажу сразу, профком не

стремится создать школу олим-
пийского резерва. Цель дру-
гая — создавать условия и
мотивировать персонал ЧАЭС
к здоровому образу жизни.
Высоким спросом пользуются
тренажерный зал в Белго-
родском ФОКе г. Славутич,
нарасхват абонементы в мест-
ный бассейн. Да и наш спор-
тивный календарь традицион-
но выполняется. Спартакиада
здоровья идет своим чере-
дом. Комиссия по спортивно-
массовой работе ведет свою
часть работы на обществен-
ных началах. Финансирование
осуществлялось согласно сме-
те. Спортинвентарь и сопут-
ствующие товары закупаются
комиссионно и оптово, что поз-
воляет экономно расходовать
ресурсы.

НОВОВВЕДЕНИЯ
Об абонементах. Проф-

ком упорядочивает и систе-
матизирует учет затрат, в том
числе на физкультуру и спорт.
Профильной комиссией проф-
кома принято решение о вы-
даче абонемента установлен-
ной формы членам профсоюза,
желающим посещать спор-
тивные сооружения. Это поз-
волило, в том числе, усилить
профсоюзную мотивацию пер-
сонала ЧАЭС.

Спортивно-массовая ко-
миссия берет на себя значи-
тельную часть работы по ор-
ганизации, сопровождению
спортивных мероприятий,
контролирует эффективность
использования средств на эти
цели.

По сложившейся тради-
ции, профессиональное соп-
ровождение физкультурной и
спортивной работы осущест-
влял совет КФК. Традицион-
ной составляющей этой работы
стала организация оздорови-
тельных групп и спортив-
ных секций: общефизическая
подготовка, плавание, группа
здоровья для пенсионеров,
спортивные секции по футбо-
лу, футзалу, волейболу, нас-
тольному теннису, пауэрлиф-
тингу.

По результатам спарта-
киады можно сказать, что не
во всех подразделениях ЧАЭС
уделено физкультуре долж-
ное внимание. Это видно и по
участию цеховых команд. 

В Спартакиаде Атомпроф-
союза Украины, которая про-
ходила в Славутиче в июне,
среди 8 команд коллективов,
входящих во вторую подгруп-
пу, по сумме баллов мы заня-
ли первое общекомандное
место, победив при этом по
футзалу и пляжному волейболу.
Также наша сборная победила
и в общегородской спартакиа-
де. Всего же в соревнованиях
участвовало более 600 работ-
ников ЧАЭС.

КУЛЬТУРНО-МАССОВЫЕ
МЕРОПРИЯТИЯ

ГСП ЧАЭС, как градообра-
зующее предприятие, прини-
мает посильное участие во
всех общегородских мероп-
риятиях. Профком традицион-
но участвует, обеспечивая не
только ресурсное наполнение,
но и организационно. Мы все
понимаем, что должны дер-
жать уровень значимых для
жителей города календар-
ных дат, профессиональных
праздников и мероприятий. 

ПОМОЩЬ ПЕНСИОНЕРАМ
В состав ППО ЧАЭС входит

профорганизация неработаю-
щих пенсионеров ЧАЭС, про-
живающих в г.Славутич. В нас-
тоящее время в ней состоит
1051 чел. Не так давно профор-
ганизация неработающих пен-
сионеров отметила свое 20-
летие. И это правильно, что она
неразрывно связана с нами.
Мы оказываем нашим пенсио-
нерам посильную поддержку.
Группы здоровья, абонементы
в бассейн, обеспечение фонда
оплаты труда председателя
профорганизации, оздорови-
тельные путевки и прочее. 

ПЛАНЫ НА БУДУЩЕЕ
1. Рост авторитета проф-

союзной организации ЧАЭС
как вне, так и внутри коллек-
тива, следовательно — рост
численности за счет вовлече-
ния работников предприятия,
занимающих выжидающую по-
зицию.

2. Создание базиса для
развития коллектива предприя-
тия путем переподчинения ГСП
ЧАЭС профильному министер-
ству и превращение ГСП ЧАЭС в
Национального оператора по
обращению с РАО и ОЯТ.

3. Решение вопроса воз-
мещения ПФУ средств, поне-
сенных на доставку и выплату
пенсий.

Профком проявляет ини-
циативу в деле защиты и пред-
ставления социально-эконо-
мических интересов всего
коллектива, эффективно ра-
ботает с органами государ-
ственного управления, стремит-
ся нивелировать негативные
последствия непродуманных
государственных решений по
отношению к ЧАЭС, а также
выступает с инициативами по
улучшению государственной
политики относительно ЧАЭС,
совместно с руководством
ГСП ЧАЭС создает условия и
предпосылки по улучшению
финансового состояния пред-
приятия, улучшению социаль-
но-психологического климата
в коллективе.

Пользуясь случаем, хотел
бы подчеркнуть, что в силу
обстоятельств наш профком, по
отношению к другим АЭС, вы-
полняет уникальные задачи,
связанные с участием в форми-
ровании государственной по-
зиции Украины в части решения
социально-экономических про-
блем, связанных с выводом
атомных блоков из эксплуата-
ции. И выполняет это исключи-
тельным составом, в смысле,
что вместе с нами трудится на
пользу коллектива уникальный
во всех смыслах человек, чей
жизненный и профессиональ-
ный путь прочно связан с атом-
ной энергетикой и ее проблема-
ми. Его судьба навсегда связана
с ЧАЭС. Человек, который, нес-
мотря на внушающий почтение
возраст, может запросто дать
фору молодежи по внутренней
энергии, свежести восприятия,
креативности мышления. По-
четный гражданин Славутича,
лауреат Государственной пре-
мии Украины, лауреат премии
Совета Министров СССР, ака-
демик международной Акаде-
мии наук экологии, безопасно-
сти человека и природы Вла-
димир Григорьевич Щербина!

Если резюмировать итоги
года, то, на мой взгляд, проф-
союзная организация ЧАЭС
движется в правильном нап-
равлении, усиливая роль проф-
союза в жизни предприятия и
каждого работника в частности.
Благодаря проявлению при-
нципиальной и конструктивной
позиции нашего профкома,
последовательной реализации
принятых решений, растет ав-
торитет профкома ППО ЧАЭС
как во внешней среде, так и
внутри предприятия.

***
По итогам работы конфе-

ренции ППО ЧАЭС ее участни-
ки признали работу профсо-
юзного комитета за отчетный
период удовлетворительной,
утвердили отчет ревизион-
ной комиссии, приняли дру-
гие постановления.
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Але повернемось трохи
назад і повторимо розповідь
В.Бородіна, яку він написав
у Післямові до фототипічно-
го видання «Кобзаря», яке
було здійснене у 1962 році:
«Про цензурну історію пер-
шого видання «Кобзаря»
згадок самого Шевченка не
лишилось. У реєстрі рукопи-
сів, розглянутих Петербур-
зьким цензурним комітетом
1840 року, про «Кобзар»
записано: дата подання — 7
березня, назва — «Кобзарь,
малороссийские песни и сти-
хотворения», кількість сторі-
нок — 20, від кого надійшов
рукопис — «от г(-на) Гребін-
ки», цензор — Корсаков, да-
та цензурного схвалення —
7 березня, дата повернення
з комітету — так само 7 бе-
резня, видано рукопис Іва-
нові Левченку.

Ці самі відомості, крім
згадки про повернення ру-
копису, є у звіті Петербурзь-
кого цензурного комітету
Головному управлінню цен-
зури за березень 1840 року.

Отже, стає цілком оче-
видно, що відомі спогади
П.Мартоса, чиїм коштом ви-
дано «Кобзар», про проход-
ження «Кобзаря» в цензурі
не відповідають дійсності.
Адже ініціативу видання і
проведення рукопису через
цензуру П.Мартос повністю
приписував собі. Тим часом
наведені документи свід-
чать, що в дійсності люди-
ною, яка допомагала поето-
ві проводити «Кобзар» через
цензуру, був Є.Гребінка. В
листах до Г.Квітки-Осно-
в’яненка він ще раніше вис-
ловлював своє захоплення
поезією Шевченка, можли-
во, знайомив з рукописами
творів поета своїх друзів та
знайомих. Восени 1938 року
він взяв кілька віршів Шев-
ченка для опублікування в
альманасі «Ластівка».

Звертає на себе увагу не
зовсім звичайний факт —
цензор П.Корсаков дав доз-
віл на видання Кобзаря рані-
ше, ніж рукопис був заре-
єстрований у цензурному
комітеті. В друкованому «Коб-
зарі» дата цензурного доз-
волу — 12 лютого 1840 року,
а не 7 березня, коли рукопис
був офіційно поданий до
цензурного комітету. Це дає
підстави вважати, що Є.Гре-
бінка, ще не звертаючись до
цензурного комітету, оче-
видно, звернувся з «Коб-
зарем» приватно до цензора
П.Корсакова — свого доб-
рого знайомого, на при-
хильність якого він міг пев-
ною мірою розраховувати.

Сьомого ж березня П.Кор-
саков фактично здійснив
уже повторне цензурування
«Кобзаря» і в той же день
повернув рукопис приятеле-
ві Шевченка І.Левченку.

Як видно з реєстру книг,
надрукованих за дозволом
Петербурзького цензурного
комітету, та із звіту Петер-
бурзького цензурного комі-
тету Головному управлінню
цензури за квітень 1840 ро-
ку, квиток на випуск з дру-
карні Фішера надрукованого
«Кобзаря» підписаний П.Кор-
саковим 18 квітня 1840 р.».

Ось що писав білоруський
поет Янка Купала: «З творчіс-
тю великого українського
поета я знайомий давно. Я
почув уперше його слова, ще
не знаючи, кому вони нале-
жать. Я почув ці слова з уст
білоруських селян.

Я був ще підлітком, коли
в одному селі під Борисовом
прозвучало:

Од села до села
Танці та музики:
Курку, яйця продала,
Куплю черевики.
Од села до села
Буду танцювати:
Ні корови, ні вола —
Осталася хата.
Пісню співали білоруські

селяни білоруською мовою.
Слова врізалися мені в па-
м’ять. Я тоді ще не знав, що
цю пісню співає кобзар в
безсмертному творі Тараса
Шевченка «Гайдамаки». Я
дізнався про це, коли поз-
найомився з великим Коб-
зарем українського народу,
коли я обізнався з творами
Тараса Григоровича Шев-
ченка… У лихі роки доводи-
лося ховати «Кобзаря». Цар-
ський уряд не допускав до
народу полум’яних Шевчен-
кових слів…»

А така думка чехословаць-
кого письменника Йосипа
Секери: «Тарас Шевченко на-
лежить нашому народу, ніби
він родився в Чехословач-
чині. Але так само належить
він і всім народам світу, тому
що ідеали, яким присвятив
він себе, які оспівував своєю
творчістю поета і художника,
близькі і дорогі кожній чес-
ній людині на землі».

Хочу навести іще один
вислів Стефана Ткачука (Ру-
мунія), який сказав: «Шев-
ченко народився із серцем і
розумом генія. Він вийшов із
гущі народу, увібрав його
силу, виріс на його велетен-
ський зріст й веде свій на-
род у майбуття. 

У кожній Шевченковій
поезії сяють, як весняні блис-
кавки, гнівні слова гримко-

тять, як сердиті громовиці.
Прозріння втілено тут у про-
роцтво.

Шевченко обезсмертив
давнину і провістив будуч-
ність народу. Він засадив у
чорнозем душ калинове цві-
тіння національної самосві-
домості народу. Він мріяв
про той великий сад наших
народів, який прикрасить
политу потом і кров’ю зем-
лю в майбутньому.

Він — сонце української
поезії. Народившись у тісній
хатині з підсліпуватими вік-
нами, в дідівськім краї, він
щороку дедалі ширше обхо-
дить своїм світочем усе нові
країни, народи, велику нашу
планету». 

Але повернемось до «Коб-
заря»:
А коло хліба на столі,
На самотканій скатертині,
Лежала книга — як святиня:
Людські надії і жалі.
То був «Кобзар».
Його не міг
Ніхто, не вмивши рук, узяти,
Бо він — святий, 

казала мати,
Він смерть народу переміг!
Його, мов хліба 

в чорний час,
Просили в позички сусіди,
Зціляючи серця завсіди
Тим словом, 

що прорік Тарас!
(Іван Гнатюк «Кобзар»)

Шептал он родине:
«Воскресни!

Свободна будь, пока умру!»
И пел сердечные он песни
Украйне, светлому 

Днепру…
А там, на родине, уж знали
О нем. Вечерняя заря,
И лес, и Днепр 

не раз слыхали
Родные песни «Кобзаря»…
Он песни слал домой 

с чужбины,
Он сердцем жил 

в родном краю,
Он про судьбу 

пел Катерины,
Про долю горькую свою…

(Р.Меч «Кобзарь» 1911)

Переді мної лежать три
«Кобзарі» видані під час
Великої Вітчизняної війни у
1942, 1943 і 1944 роках. Я
називаю їх «Кобзарями»-
фронтовиками. Про ці «Коб-
зарі» та взагалі про «Коб-
зарі», які пройшли дорогами
війни, є багато спогадів і
написано багато віршів:

Я згадую убогу нашу хату
В селі, у повоєнному садку:
В однім кутку ікона — 

Божа Мати,
Портрет Шевченка 

в іншому кутку.
Біля лежанки 

замість столу — скриня
(Це ж треба! 
Пощадив війни пожар).
Скарби в ній найдорожчі 

і святині:
Святе Писання й 

бунтівний «Кобзар».
Я ще малий… 

Я ще збагну нескоро
Цей дивовижно 

незбагненний світ…
Святе писання кличе 

до покори,
Кайдани рвати 

кличе «Заповіт».
Своєму батьку 

вдячний я понині —
Мені малому 

розтлумачив він:
Перед іконою стаємо 

на коліна,
Щоб з Кобзарем 

піднятися з колін.
(Анатолій Анастасьєв,

«Святині»)
…У вікнах пожежі відсвіти, —
Театр і музей догора.
У вікнах жахливі квіти,
Із неба — смертельний град…
Що взяти з собою в дорогу?
Далека вона, важка,
Щоб не зморилися ноги,
Щоб не боліла рука.
…Кругом здригається

камінь,
Сусідні будинки горять…
Тремтячими руками
В дорогу я взяв «Кобзаря».

(Олекса Ющенко,
«Що взяти з собою 

в дорогу», 1941)
Підготував 

Володимир ПОРТЯНКО, 
заслужений працівник

культури України 
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9 БЕРЕЗНЯ — 200 РОКІВ ВІД ДНЯ НАРОДЖЕННЯ ТАРАСА ШЕВЧЕНКА

Тарас Шевченко —
То є Україна, 
Яку ніякі сили
Не скують…
Його молитви 
Досягають Бога,
А замовляння 
Зупиняють кров…
«Кобзар» — то є
На хрест 
Пряма дорога…
І він один
За нас її пройшов…

(Микола ПОБЕЛЯН,
«Стовпи залізні»...)

ПЕРЕД ІКОНОЮ СТАЄМО НА КОЛІНА, ЩОБ З КОБЗАРЕМ ПІДНЯТИСЯ З КОЛІНПЕРЕД ІКОНОЮ СТАЄМО НА КОЛІНА, ЩОБ З КОБЗАРЕМ ПІДНЯТИСЯ З КОЛІН

Сердюк Олександр Михайлович. Т. Г. Шевченко. 2012. Полотно, олія
Хмельницький Олександр Анатолійович. Муштра. Папір, автоліто-

графія. З приватної колекції

Сингаївський Володимир Івано-

вич. На батьківщину (Воля).

1989. Полотно, олія. Із фондів

Національної спілки художни-

ків України

Забашта Василь Іванович. Апос-

тол правди і свободи. 1988. По-

лотно, олія. Із фондів НСХУ

Дерегус Михайло Гордійович.

Наймичка з дитиною. 1963. Па-

пір, офорт, акватинта. З приват-

ної колекції.

Константинопольський Адольф

Маркович. Катерина. Папір авто-

літографія. З приватної колекції

У редакції газети «Атомник України» вшанували пам’ять Великого

Кобзаря з автором публікації Володимиром ПОРТЯНКОМ.

Фото Миколи ВАРЧИНОГО

ПРЯМА ДОРОГА НА ХРЕСТ
«Кобзар» Тараса Шевченка — це явище безумовно

світового значення. Про це написано і переписано ба-
гато-багато. Але це явище має і свою дату народження
— 18 квітня 1840 року.

Обкладинка з «Кобзаря» Т. Шев-

ченка. С-Петербург, 1840 рік.

Друкарня Є. Фішера

ЩО ПИСАЛИ ПРО ТАРАСА ШЕВЧЕНКА
ГАЗЕТИ ДВАДЦЯТЬ РОКІВ ТОМУ:

«Голос України», 1994 рік

«В Україну ідіть, діти,
в нашу Україну…»

Ми лише вчимося іти,
Тарасе. Пробач, батьку, що
багато з твоїх дітей виявилося
нікудишніми учнями, що бать-
ківщина у більшості з нас і
досі не в серці, а все ще на
вустах. Хтось мовчить, бо
«благоденствує». Хто не бла-
годенствує, нарікає. А патен-
товані патріоти, галасуючи
про любов до неньки, вимага-
ють за неї негайних нагород,
наче патріотизм — це гасіння
пожежі чи рятування на воді.

Ім’я Великого Кобзаря не
викидали з шкільних підручни-
ків. З них просто вилучали
твори, що «не пасували» до
наведеного глянцю та реноме
«учня великих російських ре-
волюціонерів-демократів». Це
принижувало не тебе, Тарасе.
Це принижувало нас, твоїх
нерозумних і неслухняних ді-
тей. Принижувало націю, що
породила великого Сина, а
потім, співаючи до нагоди «За-
повіт», вважали себе «сім’єю
вольною і новою», хоч насп-
равді такою ця сім’я не була.
Ми занадто пізно почали роз-
різняти фальш, і докір пече
наше сумління, неначе «цвя-
шок в серце вбитий»…

І ми вирушаємо в далеку
й тернисту дорогу до Ук-
раїни. Нашої з тобою Украї-
ни, Тарасе! Дай Боже, щоб
зустрілися ми новими і віль-
ними! В єдиній родині.

Людмила КОХАНЕЦЬ

Цей крамольний
пам’ятник

Ось що згадує В’чеслав
ЧОРНОВІЛ про часи, коли під-
ходити до пам’ятника Коб-
зареві у Києві було небезпеч-
но. Хапали і кидали за грати.

Коли відбувся перший ви-
хід до пам’ятника Шевченка, я
саме закінчив університет і пої-
хав до Львова. Але вже другий
вихід, 1963 року, не пропустив.

Раз на рік, 22 травня, при-
йдемо до пам’ятника, постоїмо,
покладемо квіти. Одного тільки
разу — з жовто-блакитною стріч-
кою (уявити тільки! Її швиденько
прибрали). Пісень цілком дозво-
лених поспіваємо. А як стали
хапати, то — ще цікавіше. Мо-
лоді, відважні, затяті… А хапали
всіх підряд. Пригадую, одного
разу на п’ятнадцять діб «за хулі-
ганство» ув’язнили Миколу Хо-
лодного. То Микола написав
вірш «Товаришам із тюрми». 

1967 року мене посадили.
І, здається, 69-го був останній
вихід до пам’ятника Шевчен-
ка. На початку 70-х років па-
м’ятник Шевченка став ізгоєм.


